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山寨“梨园春”清凉消夏

又是炎炎长夏， 消闲的
人们怕是又多聚在牌桌上了
吧！

“谁还成天打牌呀，整上
午整下午地坐， 人都出毛病
了。”说话的是息县城关南街
的路大娘， 吃罢午饭的她搬
着小板凳正要去听戏， 她惦
记着昨天唱《女附马》的那个
小姑娘呢。

路大娘要听的戏正在县
谯楼广场开演， 每天下午都
有， 来听的人按她的说法像
“赶场一样”。

“为救李郎离家园，谁料
皇榜中状元……” 老远传出
的唱腔不时被掌声淹没，正
是路大娘惦记的那个姑娘在
唱，她叫曹慧，十七八岁，一
个典型的票友， 一有空就会
来唱。

“就我这草台班子，她都
快成台柱子了。”打鼓的师傅
彭钟锋说，“本来几个老哥们
儿闲着没事儿， 聚在一起热
闹热闹， 没想到来听来唱的
人这么多， 大伙的热情比我
们还高。”

戏迷、 票友的热情确实
高， 从支摊时一面鼓一把二
胡一把弦子到现在的桌椅板
凳电子琴音响遮阳伞， 都是
热心人出的。 最热心的要数
夏清堂老人，他行动不便，每
天自己坐着轮椅过来， 除了
热心张罗舞台道具外， 还四
处联络人们来听唱。 他说：

“早年间，大伙的娱乐就是这
个，现在剧院都不大演了。老
头老太太们这么一凑在一
起，乐呵着呢，年轻人也来，

比打牌强多了， 以前路边树
底下到处是牌场， 现在少多
了，要我说，这也是和谐啊！”

日前，记者在灵山风
景区发现，一颗古树上被
前来烧香的人们用硬币
插满了“全身”，不知这种
做法是为了给自己带来
好运，还是看见别人插觉
着好玩， 自己也跟着插。

但，这棵古树却因此“伤
痕累累”， 希望景区有关
部门加强管理，杜绝此类
现象发生。

本报记者赵锐摄

为了规范自行车、 摩托
车有序停放， 市政府在我市
主要交通干道设置了规范停
放自行车、摩托车的防盗架。

然而，记者日前在街头发现，

许多地方的架子上都空空
如也。人们甚至宁愿把车子
锁在旁边标志牌的杆子上，

也不锁在这种防盗架子上。

不知市民是怕麻烦，还是随
意停放惯了，对这种一举两
得的防盗架不感兴趣。在
此，记者呼吁广大市民能提
高认识，共同维护我们城市
的形象。

本报记者赵锐摄

居民突发病 警民齐救人

6

月
22

日下午
3

时许，淮滨县公安局巡特警队员
巡逻至北城前楼社区时，只见一居民慌慌张张地跑
到巡特警面前说：“警察同志，里面小区居民刘某的
妻子心脏病发作，病人被在锁在屋里出不来。”

听到警情后，几名巡特警队员迅速赶到刘某
所居住的地点，隔着带孔的防盗门看到屋内一

40

多岁的女子十分痛苦， 当民警询问其邻居情况
时， 邻居们说只知道她丈夫刘某在工地上干活，

具体在哪个工地不清楚。时间就是生命。此时巡
特警队员也顾不了那么多了， 上前就去撬门，可
防盗门太结实怎么也打不开。看到屋内无助的病

人，队员们果断决定，赶快联系修锁匠和医生前
来救人。约几分钟后，街上修锁匠和附近医院的
医生都赶到了现场，锁匠将门打开后，病人已处
于昏迷状态。见此情景，参加抢救的同志二话没
说，在民警的指挥下，医护人员迅速展开现场急
救。

经过医生的紧急救治，

10

分钟后， 刘某患病
的妻子终于清醒过来，此时现场一片欢呼。医生
对现场民警和围观群众说：“幸亏你们发现得及
时，如果再晚三五分钟的话，后果将不堪设想。”

经了解得知，刘某当天上班走得匆忙，关门
时无意间将门锁给带上了，于是便出现了这场不
该发生的情况。

“我希望能为家乡的孩子们尽点力”

———我市军休干部刘开平心系桑梓奉献爱心

“刘开平的行动是军休干部离休不离
志，退休不褪色，继续发扬党和军队的优良
传统和作风的具体体现，也是当代军休干部
老有所为、发挥余热的缩影。今天，也许刘开
平带来的仅仅是一份小小的心意，但希望能
在炎热的夏日里给大家带来一丝凉意。希望
同学们要加倍努力，珍惜学习机会，以优异
的成绩回报全社会和所有热心帮助你们的
人。” 市军队离休退休干部第一休养所所长
李明在捐赠仪式上说。

６

月
２３

日，顶着炎炎烈
日，该所军休干部刘开平为驻马店市驿城区
水屯镇赵桥村小学的孩子们送来了价值
５６６０

元钱的
２

台空调和
１８

个吊扇， 受到该校
师生的热情欢迎。

“我希望通过这一行动， 能为家乡教育
事业和‘关心下一代工程’尽一点力。”刘开
平如是说。当兵近

40

年、有着
37

年的党龄的
刘开平，是我市军队离休退休干部第一休养
所一名副师级军队退休干部。他的老家在驻
马店市驿城区水屯镇赵桥村，从小家中贫寒

和求学的艰难一直让刘开平记忆犹新，从他
参军入伍到现在，生活简朴的他经常为家乡
建设慷慨解囊，用实际行动为家乡建设贡献
自己的一份力量。

“这么热的天， 家乡学校里没有一台电
扇，师生们在里面上课该多热啊；学校没有
一台电脑，孩子们怎么能与时代接轨，更便
捷地学习知识呢……”家乡小学的困境一直
萦绕在刘开平的心头。

“十年树木，百年树人；百年大计，教育
为本。基于一种责任和义务，我也要尽我所
能给家乡学校的孩子们创造一个好的学习
环境！”刘开平做了这个决定。他和家人商量
后， 为学校购置了空调和电扇及学习用品。

个人的力量是有限的，他又发动在家乡做生
意的亲戚石梅英也参与进来，为学校购置了
3

台电脑和
2

台饮水机。

6

月
23

日上午，刘开平在李明的陪同下，

携家人及石梅英带着购买的空调、 电脑、电
扇、饮水机、学习用品等来到赵桥村小学，用
实际行动为家乡小学献上自己的一份爱心，

完成了自己的一桩心愿。

产妇大出血 网友献爱心

本来怀孕生子是人生的一大喜事，

但是对于家住平桥区明港镇的宋万强
和他的家人来说，妻子生产那天却成了
一个不幸的日子。

6

月
20

日， 在百度信阳吧里出现了
这样一个置顶的帖子：“我是信钢汽运
公司司机，爱人因产后大出血，凝血功
能有障碍，现住市中心医院，急需

B

型血
小板凝血。 现信阳中心血站

B

型血小板
急缺，希望符合条件的好心人周一（

6

月
20

号） 抽空到信阳中心血站献血救命。

跪谢。”很快，信阳的网友就积极响应起
来， 纷纷要求为这位不幸的产妇献血。

网友“最近不很忙”说：“生命是脆弱的，

尽自己所能吧！一直以来我以为自己是
个无用之人，没想到可以派上用场了！”

网友“风———再起时”说：“好久没有这

么感动了，没想到平时嘻嘻哈哈的吧友
们都这么有爱心，作为一个在明港工作
的人我先谢谢大家。有需要

O

型血的，你
只管说话，我有。”网友“

wlb870117

”说：

“我的血是
O

型的， 听说
O

型血是万能
血，如果有需要随时可以联系我。我就
在市中心医院附近住，五分钟可到。”

为了核实帖子的真实性，记者来到
市中心医院住院部

9

楼的重症医学科采
访。在

9

楼楼梯旁的地铺上，记者见到了
这位司机，了解到事情的经过：

6

月
14

日
凌晨三点，宋万强的妻子李长芳突然羊
水破裂，开始出现要生产的迹象。宋万
强和家人赶紧把妻子送到了信钢医院，

上午
7

点，经过一个多小时的努力，妻子
终于将孩子生下。 令宋万强没想到的
是， 在此前多次检查都好好的孩子，生
下来后却出现呼吸困难，医生立即将孩
子送去抢救，但是孩子终究没有抢救过

来而夭折了。此时，谁也没想到，躺在产
床上的李长芳突然出现了大出血，“医
生都去忙着救孩子了， 等他们过来看
时，才发现我妻子大出血，血都是喷出
来的，十分吓人。”宋万强告诉记者当时
的情景时，表情非常痛苦。医生为了止
血，当即决定切除了产妇的子宫，“当时
为了止血，也顾不得那么多了，救命要
紧。”宋万强说，止住血后，信钢医院将
宋万强的妻子转送到了市中心医院妇
产科急救，因病情危重，妇产科又将她
送到重症医学科救治。“病人当时送来
时已经昏迷、瞳孔散大了，在病人家属
强烈要求下， 我们进行了全力抢救，产
妇的病情才有所好转，光给产妇输血就
达到

10000

多毫升， 相当于把她身上的
血换了几遍。” 李长芳的主治医生许医
生说，在李长芳住院抢救期间，有不少
网友前来探望，并给产妇献血，这也令

他们十分感动。许医生说：“目前，她的
病情依然危重，主要是凝血功能障碍引
起的多脏器衰竭，病人随时都有死亡的
可能，我们也在尽全力救治。”。

目前，这场由网友自发组织起来的
爱心接力仍在进行中，信阳车友会的车
友们也自发行动起来， 为产妇献血小
板、捐款。采访结束时，宋万强叮嘱记
者，一定要代他向这些素不相识的好心
人表示感谢，因为有了他们的爱，他妻
子的生命才能延续到今天。

ＸＩＮＹＡＮＧ ＲＩＢＡＯ
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你

忙

吗

？

曹
政

近日， 偶读中国新闻界老前辈林放
先生

20

多年前发表在《人民日报》上的一
篇杂文，题目是《快乐的死亡》，文中对一
些在大好光阴下不好好工作的人予以谴
责。

林老在文中写到，所谓快乐的死亡，

其实就是旧话所说的“无事忙”。而对于
“无事忙”的根源，林老则剖析得淋漓尽
致：有闲，闲得无聊，便不得不想出一些
点子来打发时光，犹如《红楼梦》中做生
日，摆宴席，组诗社，拌嘴大闹，无端地伤
心落泪云云。 最后林老给了一个总结性
的结论，那就是“忙得不亦乐乎，却又忙
得毫无成果。”

林老笔下的“无事忙”本是指一些人
没有目的的“瞎忙”，这类人白天不见其
人影， 夜晚很晚才回家， 要是有急事找
他， 电话那头要么就是“我正在外面办
事”，要么就是“最近都有点忙，没有时间
啦” 等搪塞之词， 他的一天犹如蚂蚁的
腿，蜜蜂的嘴———闲不住，也不知道他到
底是“真忙”，还是“假忙”，反正给外人的
感觉就是忙得不见天日。 按说这样的大
“忙”人，成绩该是出类拔萃的，如果你要
是这样想的话，那就有点高抬他了。这类
人就如作家陆文夫所言：昨天看见他在大
会上作报告，下面掌声如雷；今天又看见
他参加宴会，频频举杯。昨天听见他在朋
友中高谈阔论，语惊四座；今天又听见他在那些开不完的座
谈会上重复昨天的意见。昨天他在北京，今天飞到广州……

只是看不到或很少看到他的作品发表在哪里。他说的这类人
虽然多指文人，但其他行业类似这样的人有何尝又不是呢。

现代社会竞争日益激烈， 我们处在一个人多岗位少的
社会，谋一碗饭吃不容易，要想干好自己的事你必须忙忙
碌碌，不敢有丝毫懈怠。每周应酬时间在五天以上的人显
然不是真忙。 据说一些白领们为了保自己的饭碗， 开始
“装忙”。所谓“装忙”，就是给老板一种兢兢业业时刻以工
作为己任的态度，具体表现是：在自己的办公桌上放满了
文件和一些与本职工作相关的书籍， 把刚打开的食物放
在办公室里， 有的甚至把牙刷毛巾都放在办公桌上，等
等，给外人一种忙得不亦乐乎的感觉。有评论说，此类人
虽然能暂时不为饭碗操心， 长此以往， 早晚会水落石头
现。一年到头忙不出一点名堂时，迟早是要被开涮的，毕
竟当老板的都不是笨蛋，谁会
拿钱白养闲人？。

无论是“瞎忙”得昏天暗地
还是“装忙”得不亦乐乎，或许
他们都有自己的快乐， 但愿大
家都不是碌碌无为之人。

信阳毛尖曾经郑州销量排第一 如今让位铁观音

调研主旨：信阳毛尖这壶名茶该如何“泡制”？

信阳毛尖，是世界绿茶珍品，其获得的奖项
代表了中国茶叶的至高荣誉。 然而， 占天时、地
利、人和的信阳毛尖，在铁观音、普洱、龙井等南
茶的大举进攻下，沦为寂寞的陪衬。爱之切才痛
之深，信阳毛尖何时复兴？成为亟需破解的命题。

信阳毛尖为何品不出“价值”

6

月
17

日至
18

日，

2010

年中国商帮峰会在郑
州召开，来自全国各地的几百名商帮代表坐而
论道。

茶歇时，记者随机问一些商帮代表能叫得出
来的名茶名字，人们脱口而出：铁观音、龙井、普
洱、碧螺春……而信阳毛尖却“世间绝品人难识”。

与此同时，在郑州北茶城和郑州南边的国
香茶城，一些商人也在品茶言商。几乎所有人在
品过几道不同的茶后，称信阳毛尖口感、内质已
不如从前。

不常泡茶喝的记者在几个茶叶专卖店点了
信阳毛尖，发现毛尖的确变了。以前，记者用玻璃
杯冲信阳毛尖，只见毛尖在水中曼妙翻转，慢慢
滋润开来，仿佛一只只蝴蝶飞舞，然后缓缓落下，

轻品慢啜，似乎无味，继而一股栗香之气弥散于
唇齿之间。而如今的信阳毛尖，叶底不再肥厚，是
朵“小芽头”，记忆中的嫩绿透亮的汤色以“浑”代
之， 特有栗香口味不再醇厚、 浓郁反而代之以
“淡”。记忆中的信阳毛尖怎么品不出真味了？

河南省茶文化研究会副秘书长李学昌解开
了疑团：都是品种引进不当惹的祸。他说，这几
年，几乎所有的茶商进入一个误区，都在看外形
“美不美”，于是纷纷从福建引进“大白茶”，它的
优点是出芽早、产量高、白毫多，而不再有原来
品种的特质，这种“小、浑、淡”被消费者戏称“小
浑蛋”而“罢喝”，信阳毛尖自己打倒了自己。

信阳毛尖自古为贡品，《唐·地理志》载：“义
阳（今信阳）土贡品有茶”。宋代大文豪苏东坡所
称的“淮南茶，信阳第一”、茶圣陆羽的“淮南茶，

光州上（今光山县）”，成为信阳毛尖的千古定
论。

1915

年，信阳毛尖代表中国茶参加巴拿马万
国博览会，一举夺得金奖；新中国成立后，信阳
毛尖被评为中国十大名茶之一；

1990

年，信阳毛
尖参加全国绿茶评比

,

以总分第一的成绩获得
金奖……

或许是接踵而至的荣誉，使政府、企业、茶
农沉浸在陶醉之中，占尽天时、地利、人和的信
阳毛尖，沦为寂寞的陪衬。

“在郑州北茶城，铁观音成为霸主，普洱紧

随其后，信阳毛尖仅占五分之一份额。”郑州北
茶城市场部经理高磊说。

走马郑州茶叶批发市场和国香、国际、中陆
等“五雄争霸”的茶城发现，铁观音占市场

60％

的份额，普洱名列第二。河南省茶叶商会会长姬
霞敏说，

2003

年郑州茶叶批发市场成立之初，信
阳毛尖占主导地位， 而现在只剩下不多的几十
家。最初，省会市场有

1

亿元的销量，信阳毛尖销
售额为

5000

万元， 现在市场年销售
5

亿元了，信
阳毛尖还是原地踏步。

世界名茶信阳毛尖怎么了？ 在信阳西山茶
场经理王祖才、 广西苍梧县六堡茶商张敬初看
来，这是只追求“芽小、芽纯、芽早”造成的恶果，

人们都采摘看起来漂亮的单芽， 而不愿意采摘
一芽二叶至一芽四叶， 一个采茶高手一天最多
能采摘三四斤鲜叶，不仅造成成本大增，也造成
茶叶资源的极大浪费，而铁观音是用电锯采摘，

一人一天能收一亩茶。信阳毛尖成本高昂，价格
昂贵，消费者吃不消，成为致命伤。

千言万语道不尽毛尖之痛
说信阳毛尖，不得不说车云山。说起它们，

就会聊起中国千年茶话。车云山信阳毛尖，是河
南的骄傲，也是难以言说的心病。

车云山位于鄂豫之界，沐长江之雨，浴淮河
之风，所产毛尖，品质列绿茶之首。信阳毛尖在国
际国内获得的大奖，都是在车云山采摘的。然而，

记者发现，不少信阳毛尖包装盒上称信阳毛尖多
次在国际国内评为金奖，就是没有打出“车云山”

商标。信阳毛尖难走出省门、国门，记者问了多个
信阳毛尖茶商这其中的缘由，都顾左右而言他。

刨根问底中， 云南西双版纳国普茶叶有限
公司郑州销售公司经理孙健揭开了谜底：“著名
原产地商标丧失了， 象征茶文化历史的千佛塔
被人为毁掉了。”

惊愕之中的记者了解到， 湖北随州人捷足
先登，注册了“车云山”商标。湖北的“车云山”毛
尖“吃”过山界，信阳的“金字招牌”打不出，不得
不进入共用品牌“信阳毛尖”。而“信阳毛尖”在
韩国被一茶商注册为商标。

车云山千佛塔位于河区董家河镇境内的
车云山村。相传武则天肠胃有疾，药不能治，饮
过这里的毛尖后，疾病顿时消除，于是赏赐银两
在车云山山顶建立了千佛塔。 千佛塔成为河南
茶史中一个独特的标志。如今，这一县级文物被
人拆毁了，不但如此，千年的御茶园连个碑都没
有立， 全国各地茶商凭吊信阳毛尖历史的厚重
与传承的载体都没有了。孙健和省茶业商会、郑
州市茶叶商会、省茶文化研究会的领导，对上天

赐予信阳这么好的“牌”被毁灭惋惜不已。

不重视宣传， 让信阳毛尖的复兴代表人物
们心痛又着急。

今年
3

月，一直为信阳毛尖复兴奔走呼号的
湖北人欧阳道坤，应邀参加央视《清明问茶———

信阳毛尖》。欧阳道坤是“孤孤单单一个人”，而
“安吉白茶”是县长带队去的，“恩施玉露”是市
长带着土家族歌舞队前往， 碧螺春则是空运茶
叶到演播室现场炒制。 上海世博会的联合国馆
征集中国十大名茶参展， 激烈角逐中入选了

9

个，但苦等信阳毛尖而不到。

省茶叶商会会长姬霞敏说， 为了宣传普洱
茶， 普洱市政府实施了科学普洱、 人文普洱战
略，单是图书出版一项就创造出了惊人纪录，而
信阳毛尖只有一个李伟出版的《信阳毛尖》。

记者提出采访信阳毛尖复兴的代表企
业———“五云”和“文新”郑州分公司。一家表示
没有得到上面授权不敢接受采访， 一家虽答应
接受采访，但始终没有下文。

信阳毛尖有这么好的王牌却不会打“升级”

战，江南大学商学院研究生严敏、教授薛云建，

在《企业研究》刊发《信阳毛尖品牌为何“走不出
河南”？》文章，为信阳毛尖鸣不平。

品牌透支的信阳毛尖
为保护信阳毛尖申请证明商标和原产地标

志，信阳市茶叶协会对包装盒进行监制，统一发
给信阳制茶企业和茶农， 如发现转手或倒卖等
行为，将严惩不贷。

可记者在信阳茶叶市场和郑州几个茶叶城
发现，信阳市茶叶协会统一监制的包装盒，随便
可以买到，价格在几元至

100

多元不等。“装上四
川、湖北等省的绿茶，就可称是‘正宗货’，可谓
处处都是‘信阳毛尖’。”郑州茶叶批发市场一茶
商说。

据郑州北茶城和国香茶城的茶商称， 为了
牟利，一些茶商、茶贩们带领信阳毛尖制茶师傅
去湖北、湖南、四川等绿茶产地制作毛尖，等到
信阳毛尖上市时再运到信阳， 换上包装盒变成
了正宗的“信阳毛尖”，这种严重伤害信阳毛尖
的造假行为已是公开的秘密。

“不但是信阳的茶农、茶商痛心疾首，我们
外地茶商也很担心。这种‘傍名牌’的行为严重
透支和损伤着信阳毛尖的金字招牌，任其发展，

可能要毁掉信阳毛尖， 希望信阳市硬起手腕打
假。”安溪铁观音专卖经理李宏华说。

信阳毛尖如何救赎
拿什么拯救你，我的毛尖？成为越来越多人

士思索和求解的命题。

好在， 信阳从民间的“蓝天基地模式”，到
“文新渠道探索”，再到政府的“茶叶新政”，均表
现出了对名茶复兴的强烈渴求。

为了扶植种茶，信阳市集车云、天云、连云、

集云、云雾五山之名，组建了“五云茶业公司”，

面向千家万户茶农，制定茶叶标准，分购集销，

让信阳毛尖与千家万户茶农结盟。“五云”、“文
新”、“蓝天”等多家茶企，正带领大家谋求突围，

走品牌化运作的复兴之路。

“本地茶种， 是信阳毛尖历久不衰的根本。

实践证明信阳毛尖是以品质、 口味取胜而非以
形取胜，引进新品种不重视内在品质，将会葬送
信阳毛尖茶的未来。”省茶文化研究会副秘书长
李学昌如是提醒信阳毛尖决策者。

信阳毛尖至今拿不出一个标准， 陷于众说
纷纭的争论之中。 为了一个条形的大小争得你
死我活， 意识形态领域的争论严重制约了信阳
毛尖的发展。反观普洱茶在争论中不停前进，一
开始只有熟茶被纳入标准， 随后生茶也归纳了
进来，包容何其之大。铁观音也是如此，为了迎
合市场，清香的铁观音大行其道，原有的被称之
为浓香型铁观音纷纷让路，从未见安溪人争执。

姬霞敏呼吁，兼容并蓄，一致对外，应是信阳毛
尖学习别人的地方。

没有赋予文化的茶叶其实就是树叶。 反观
名茶“孔雀东南飞”，是熟悉市场运作的南方人
把文化当做茶的灵魂，作为龙头率先而飞。

典型的例子是，

1990

年，信阳毛尖拿到国家
金奖时，西湖龙井拿的是银奖。近几年，杭州连
续举办中国茶文化博览会、国际名茶博览会、茶
文化节、茶文化展，杭州已成为举世公认的“茶
都”， 昔日一起打拼天下的西湖龙井借文化内
涵，已有了“国茶”之称，信阳毛尖远远被抛在后
面； 广西苍梧县为打造六堡茶的文化可谓颇具
匠心， 六堡茶制作技艺被评为国家级非物质文
化遗产， 六堡茶借文化的软实力， 大量销往海
外。

“自
1992

年开始， 信阳年年举办茶文化节，

每年邀请的都是固定的茶场、茶商及特邀嘉宾，

成为‘自己唱戏自己听’。信阳毛尖要走出去，应
在文化上做足功课。”

但是，这“功课”说来容易做起来难。信阳毛
尖到底如何复
兴？上上下下、

方方面面恐怕
真得好好动动
脑筋了。

（据大河网）
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